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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME DE OBSERVACIÓN ELECTORAL 
 
DESTACAN PAPEL DE JÓVENES EN LA DEMOCRACIA    
Mayor participación de jóvenes en asuntos públicos y procesos electorales es uno de los principales retos para el 
sistema democrático del país, coincidieron especialistas durante la presentación de los resultados del 
informe ‘Observación de programas de educación cívica y fomento al voto juvenil en el Proceso Electoral Federal 
2017-2018’. El evento convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Fuerza Ciudadana, se realizó 
en las instalaciones del Centro Integral de Medios universitario. Gloria Alcocer Olmos, Directora de la asociación y 
autora del informe, explicó que la observación realizada se centró en la educación cívica, la promoción del voto 
joven y la implementación del protocolo para garantizar a las personas trans el ejercicio del voto en igualdad de 
condiciones y sin discriminación. Destacó el interés de las y los jóvenes en la política, a través de espacios como las 
redes socio-digitales, así como las aportaciones de los organismos públicos locales electorales (OPLE) en materia 
de educación cívica y participación ciudadana. Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, 
informó que en 2019 el Instituto ha llevado a cabo más de mil actividades para fomentar la cultura democrática en 
el estado, a las que han asistido más de 40 mil personas, en su mayoría niñas, niños y jóvenes; además, resaltó la 
instalación de la Junta Consultiva Universitaria. Por su parte, Yuri Beltrán Miranda, Consejero Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), subrayó la importancia de apoyar la labor de las organizaciones 
de la sociedad civil, la innovación de los OPLE y el seguimiento a las políticas públicas dirigidas a la población 
juvenil. Marcela Ávila Eggleton, Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, afirmó que las y los 
jóvenes, quienes fueron los menos participativos en el proceso electoral inmediato anterior, deben conocer y 
apropiarse de aquellos espacios que les permitan incidir en las decisiones que les impactan. Martha Leticia 
Mercado Ramírez, Magistrada Electoral del Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), recordó que la 
salud de la democracia depende de las personas jóvenes, por lo que deben asumir el liderazgo y coadyuvar a 
disminuir las brechas institucionales. El panel fue moderado por Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral 
del IEEQ, en presencia de las Consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y María Pérez Cepeda del mismo Instituto; 
docentes, estudiantes y público general. (AM 2) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2019/09/17/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2019/09/17/destacan-papel-de-jovenes-en-la-
democracia/?fbclid=IwAR2vdYvBCyvYJWDJ8hgQjeGJdKHU7kiMmz7tVuJu2i2xY0ZFrDXRQSFUtGk 
 
http://codigoqro.mx/2019/09/17/mas-participacion-de-jovenes-en-procesos-electorales-reto-del-sistema-
democratico-2/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/09/17/Destacan-papel-de-j%25C3%25B3venes-en-la-
democracia 
 
 

https://amqueretaro.com/queretaro/2019/09/17/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/
https://www.alertaqronoticias.com/2019/09/17/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/?fbclid=IwAR2vdYvBCyvYJWDJ8hgQjeGJdKHU7kiMmz7tVuJu2i2xY0ZFrDXRQSFUtGk
https://www.alertaqronoticias.com/2019/09/17/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/?fbclid=IwAR2vdYvBCyvYJWDJ8hgQjeGJdKHU7kiMmz7tVuJu2i2xY0ZFrDXRQSFUtGk
http://codigoqro.mx/2019/09/17/mas-participacion-de-jovenes-en-procesos-electorales-reto-del-sistema-democratico-2/
http://codigoqro.mx/2019/09/17/mas-participacion-de-jovenes-en-procesos-electorales-reto-del-sistema-democratico-2/
http://www.expressmetropolitano.com.mx/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/09/17/Destacan-papel-de-j%25C3%25B3venes-en-la-democracia
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/09/17/Destacan-papel-de-j%25C3%25B3venes-en-la-democracia
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PARTIDOS POLÍTICOS NO TOMAN EN CUENTA A JÓVENES: GLORIA ALCOCER 
Por Zulema López 
Los partidos políticos y autoridades pasan por alto la importancia del voto de los jóvenes, pese a que ellos son 
capaces de definir una elección y mantener el registro de cualquier partido.  Lo anterior se expuso en la 
presentación de Resultados del Informe Observación de Programas de Educación Cívica y Fomento al voto Juvenil 
en el proceso electoral federal 2017-2018 que se desarrolló en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). 
Gloria Alcocer Olmos, directora de la asociación Fuerza Ciudadana, expuso que quienes tienen entre 12 y 29 años 
de edad suman más de 38 millones de mexicanos, número de alto impacto para cualquier elección. “Jóvenes que 
pueden votar, estamos en el universo de 27 millones. Son 38 millones de personas jóvenes… cualquier partido 
político mataría por el voto joven, porque solo con la mitad de ese voto mantiene su registro”. En contraste, los 
partidos políticos no diseñan estrategias para fomentar su participación, incluso los gobiernos carecen de 
esquemas de difusión para hacerles llegar los mensajes, de ahí que los jóvenes desconocen que existen programas 
diseñados para beneficiarlos. El lenguaje que se emite a los jóvenes en los mensajes resulta inadecuado, en las 
propuestas políticas no se les incluye, incluso los canales por los que se les emite la información resultan 
inadecuados, toda vez que se recurre a los tradicionales, como radio y televisión, mientras que el sector ya migró a 
diferentes plataformas digitales. Urgió a los jóvenes a que exijan candidaturas, toda vez que se trata de un sector 
con contados representantes. En este punto afirmó que es debido a la labor ciudadana que se logran cambios 
necesarios, entre ellos el protocolo trans, gracias al cual se debe respetar el voto de personas de la comunidad gay. 
El protocolo nació porque en lugares como la Ciudad de México tenían su voto garantizado, al responder la 
credencial de elector a la identidad sexual del votante, pero en otras regiones, sobre todo del Bajío, al tener 
entidades tan tradicionales, se les llegó a negar el derecho al voto, o a exigir cambiarse de ropa o lavarse la cara 
para poder sufragar. En su ponencia, Gerardo Romero, consejero presidente del IEEQ, declaró que el órgano 
comicial implemento más de mil actividades en 2019 en las que participaron más de 40 mil niños, niñas y 
adolescentes. El esquema, se creó para difundir la cultura cívica. (EUQ 8) 
 
“JÓVENES EN MÉXICO SON PROFUNDAMENTE CONSERVADORES”: ASOCIACIÓN FUERZA CIUDADANA 
Por Carmen Galván 
A pesar de que existe una proyección progresista entre los jóvenes por el uso de las redes sociales, en México los 
jóvenes son profundamente conservadores y es algo que pocas personas reconocen, así lo indicó Gloria Alcocer 
Olmos, directora de la Asociación Fuerza Ciudadana. Ello en el marco de la presentación del informe ‘Observación 
de programas de educación cívica y fomento al voto juvenil en el Proceso Electoral Federal 2017-2018, evento 
convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). “México es un país con jóvenes conservadores que es algo que muy 
pocas personas reconocen en el país, esta idea de ser joven y ser revolucionario es una nostalgia de los años 60, 
este país tiene jóvenes profundamente conservadores, tiene jóvenes solidarios, jóvenes muy sororos entre las 
chicas lo estamos viendo “, enfatizó. Alcocer Olmos argumentó que parte de este conservadurismo entre los 
jóvenes fue lo que ocasionó que muchos estuvieran identificados con el discurso de Jaime Rodríguez Calderón “El 
Bronco”, excandidato independiente a la Presidencia de la República en 2018. Asimismo, dijo que se observa que el 
voto joven tiene una paradoja porque son los de 18 años los que más votan y luego los de 19 a 25 son los que 
menos votan de la lista nominal, lo que atribuyen a cierto desencanto o hartazgo entre los jóvenes. “Vemos qué hay 
una especie de desencanto o de enojo de los jóvenes, pero puede ser por factores, quizá me aventuro a decir, puede 
ser por el desencanto, el hartazgo pueden ser muchas cosas, pero lo más imprentas es preguntarles a ustedes “, 
enfatizó. En tanto, Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, informó que en 2019 el Instituto 
ha realizado más de mil actividades para fomentar la cultura democrática en el estado, a las que han asistido más 
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de 40 mil personas, en su mayoría niñas, niños y jóvenes. Por último, Marcela Ávila Eggleton, Directora de la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, afirmó que las y los jóvenes, quienes fueron los menos participativos en el 
proceso electoral inmediato anterior, deben conocer y apropiarse de aquellos espacios que les permitan incidir en 
las decisiones que les impactan. 
 
https://codiceinformativo.com/2019/09/jovenes-en-mexico-son-profundamente-conservadores-asociacion-
fuerza-ciudadana/ 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO 
 
DESTACAN FORTALEZA DEL IEEQ RUMBO A PRÓXIMAS ELECCIONES 
En el marco de la presentación del libro “La histórica elección de 2018. Estrategias locales”, editado por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Editorial Porrúa, el Consejero Presidente, Gerardo Romero 
Altamirano, destacó la capacidad técnica y la fortaleza del organismo de cara a las elecciones de 2021 en la entidad. 
Señaló que la obra es un acto de rendición de cuentas ante la ciudadanía, en la que se detallan acciones, 
procedimientos, experiencias y estrategias implementadas por el Instituto durante el proceso electoral inmediato 
anterior, el cual se desarrolló con legalidad, transparencia y confiabilidad. La obra reúne 12 textos escritos por 19 
integrantes del funcionariado y del Consejo General del IEEQ, quienes desde una óptica multidisciplinaria 
comparten conocimientos y reflexiones sobre diversos temas relacionados con la organización electoral. Entre los 
tópicos abordados se encuentran: las candidaturas independientes, la educación cívica, las Jornadas de Derecho 
Electoral, la interacción entre las áreas del Instituto, la aplicación “Candidaturas 2018”, el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP), la comunicación social, la observación electoral, las sesiones especiales de 
cómputo, la estrategia jurídica, el procedimiento especial sancionador y la vinculación con otras instituciones. En 
el prólogo del libro, el investigador y especialista en temas electorales, César Astudillo Reyes, afirma que el libro 
constituye un balance ponderado de las elecciones queretanas de 2018, buscando constituirse en una especie de 
memoria en la que queden consignadas las actividades realizadas para asegurar que las y los ciudadanos pudieran 
ejercer su derecho al sufragio. Astudillo Reyes añade que acciones como ésta confirman que la actuación de los 
organismos públicos locales electorales, es necesaria dentro de un país compuesto por entidades federativas que 
se identifican por las particularidades propias de su historia. En la publicación colaboran: Cristina Viridiana 
Álvarez González, Roberto Ambriz Chávez, Jerónimo Arturo Ángeles Uribe, Daniel Dorantes Guerra, Gloria Luz 
Duarte Valerio, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales, Rosa Martha Gómez Cervantes, Raúl Islas 
Matadamas, Héctor Maqueo González, Alan Fernando Martínez Reyes, Gema Nayeli Morales Martínez, Óscar Ulises 
Murillo Rodríguez, María Pérez Cepeda, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, José Eugenio Plascencia Zarazúa, Juan 
Rivera Hernández, Gerardo Romero Altamirano, Frida Charbel Toledo Chávez y Luis Octavio Vado Grajales. La 
presentación de la misma se llevó a cabo con la participación de las y los coautores, personal del Instituto, 
familiares del funcionariado, representantes de partidos políticos y demás público interesado. 
 
https://www.abcradioqro.com/destacan-fortaleza-del-ieeq-rumbo-a-proximas-elecciones/ 
 
PRESUPUESTO  
 
EN PROCESO PRESUPUESTO ECONÓMICO 2020: IEEQ 
El consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, 
informó que aún se encuentra en construcción el proyecto de presupuesto para el 2020. Recordó que en 

https://codiceinformativo.com/2019/09/jovenes-en-mexico-son-profundamente-conservadores-asociacion-fuerza-ciudadana/
https://codiceinformativo.com/2019/09/jovenes-en-mexico-son-profundamente-conservadores-asociacion-fuerza-ciudadana/
https://www.abcradioqro.com/destacan-fortaleza-del-ieeq-rumbo-a-proximas-elecciones/


 
MIÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

septiembre del siguiente periodo se iniciará el año electoral, de ahí que tendrá que tomarse en cuenta antes de 
emitir la solicitud a la legislatura. “Considerando que va a haber más actividades... definitivamente se tiene que 
destinar un recurso para ello”. Confió que el documento se entregará en tiempo y forma, punto en el cual resaltó 
que la solicitud de recursos deberá entregarse en octubre a la 59 Legislatura local, para su análisis y aprobación. 
“Realmente no damos ningún tipo de cifras hasta tener, con toda precisión, calculado lo que tenemos que ejercer el 
año entrante… La (propuesta) la seguiremos construyendo para entregarla en tiempo y forma”. Recordó que, al 
momento de autorizar sus recursos, la Legislatura no contempla dinero para plebiscitos o referéndums, debido a 
que no existe garantía respecto a que alguien los solicitará. “Anualmente las presupuestamos, pero el legislativo no 
nos otorga ese recurso, simplemente se determina en algún transitorio que si se solicitara y se determinará que 
procede hacer un plebiscito o un referéndum, nos darían los recursos”. En otro orden de ideas, resaltó que el 
Consejo General del IEEQ determinó que la diputada local Elsa Méndez Álvarez si incurrió en una irregularidad, 
esto derivado a los espectaculares que se publicaron con su imagen para homenajear a las madres en mayo. 
Explicó que la diputada por el Partido Acción Nacional impugnó la resolución, de ahí que el IEEQ envió el 
expediente al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. “Cómo parte del procedimiento es notificada, en base a la 
notificación puede impugnar, con base en el documento que se le hace de conocimiento... La resolución del tribunal 
dependerá de sus tiempos, de sus mecanismos y podrá ser impugnada, después podrá emitir una la sala regional 
de Monterrey, podrá ser impugnada, podrá emitir una la Sala Superior, esa ya no puede ser impugnada”. Solo 
cuando el proceso concluya el IEEQ podrá informar a la 59 Legislatura local. (EUQ 8) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/en-proceso-presupuesto-economico-2020-ieeq 
 
DENUNCIAS  
 
SANCIÓN CONTRA ELSA MÉNDEZ, HASTA QUE CONCLUYAN IMPUGNACIONES: IEEQ 
Por Nancy Burgos 
De momento, la resolución que emitió el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) contra la diputada Elsa 
Méndez sigue vigente sin embargo la posible sanción que deberá aplicar la Legislatura local tendrá efecto una vez 
que concluya el proceso de impugnaciones, así lo explicó el Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano. 
Detalló que debido a que la legisladora determinó impugnar la resolución del Instituto se estará a la espera de la 
resolución del TEEQ, ya que también se puede impugnar y subir el tema a Sala Monterrey y en su caso a la sala 
Superior Nacional. Comentó que será hasta que se agoten las instancias cuando se notifique a la Legislatura y será 
de su competencia la sanción, de acuerdo a lo que resuelvan las instancias correspondientes. “El procedimiento ya 
está en el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, y en base a últimos antecedentes la sanción se aplica hasta 
que cause estado el asunto, es decir hasta que la última instancia que se impugne determine que la resolución del 
Instituto fue correcta”. Ante el debate generado sobre si los diputados tienen superior jerárquico que los sancione 
subrayó que serán respetuosos de las posturas y debates que surjan sobre este tema, sin embargo, es el 
procedimiento que ha realizado el órgano electoral, por lo que será libre la interpretación que dé el Poder 
Legislativo. “En otras ocasiones así lo ha hecho el Instituto, por ejemplo, cuando se ha sancionado a algún 
presidente municipal se ha notificado al Ayuntamiento, en otros casos de diputados se ha notificado a la 
Legislatura, en fin, así es el procedimiento que hemos venido siguiendo”. Finalizó que la parte denunciada es la 
única notificada, por lo que de manera puntual no se ha emitido notificación oficial a la Legislatura local, sin 
embargo, puntualizó existe la infracción, pero ya no es competencia del Instituto imponer una sanción. 
 
http://adninformativo.mx/sancion-elsa-mendez-concluyan-impugnaciones-ieeq/ 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/en-proceso-presupuesto-economico-2020-ieeq
http://adninformativo.mx/sancion-elsa-mendez-concluyan-impugnaciones-ieeq/
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
UAQ E INE REALIZARÁN FOROS CIUDADANOS 
A partir del próximo lunes 23 de septiembre, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y el Instituto Nacional 
Electoral (INE) realizarán los siete foros de rendición de cuentas de los legisladores federales. En rueda de prensa, 
Ana Lilia Pérez, vocal ejecutiva del INE en Querétaro, dio a conocer que, hasta el momento, sólo el senador 
suplente de Morena, Juan José Jiménez Yáñez, ha expresado que no asistirá a este foro por motivos de agenda. Los 
foros de participación ciudadana iniciarán el lunes 23 de septiembre con la participación de la diputada federal, 
Beatriz Robles en el campus Juriquilla a las 10 am; seguido del diputado federal morenista, Jorge Luis Montes 
Nieves, el viernes 27 de septiembre en Tequisquiapan. El viernes 4 de octubre estará la diputada panista Sonia 
Rocha en el campus Jalpan de Serra y el 11 de octubre en el campus de Amealco de Bonfil, estará la diputada 
federal por el PAN, Paola López Birlain. Asimismo, el 18 de octubre en el auditorio Fernando Díaz Ramírez estarán 
los tres diputados plurinominales, los panistas Marcos Aguilar y Marcela Torres, así como la priísta, María Alemán 
Castillo. Por último, el diputado federal del PAN, Felipe Macías Olvera, estará el miércoles 23 de octubre a las 10 de 
la mañana en la ex prepa centro; en tanto, los senadores panistas, Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía, estarán en 
el campus Cadereyta de Montes el 25 de octubre. (DQ, EUQ, CQRO) 
 
CIUDADANOS DECIDIRÁN SI QUIEREN QUE CREDENCIAL DEL INE CONSIGNE SU SEXO 
En un ejercicio de inclusión, el INE en Querétaro trabaja en activar la dinámica de democracia incluyente, para que 
los ciudadanos definan si quieren o no que aparezca el sexo en su credencial oficial de identificación. Ana Lilia 
Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, expuso que la obligación del instituto es garantizar los 
derechos de todos los mexicanos. (DQ, CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ANUNCIA LUIS NAVA DISTRIBUIR VIAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, confirmó que se contempla un proyecto de 
distribuidor vial en la zona de Bernardo Quintana y Avenida 5 de Febrero, cerca de la colonia Industrial. (DQ, 
principal) 
 
N: SIERRA AVANTE 
Tras asegurar que en su administración se han invertido mil mdp en la zona serrana, el gobernador Francisco 
Domínguez anunció la continuación del Circuito IV, Los Cafetales del programa "Conectando Querétaro" donde se 
invertirán 160 mdp. (N, principal) 
 
AM: LLEVAN AGUA POTABLE A 100 COMUNIDADES 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, encabezó la entrega de seis sistemas múltiples de agua potable en 
la Sierra Gorda de la entidad, beneficiando a más de 36 mil personas en más de 100 comunidades. (AM, principal) 
 
EUQ: DESTINARÁN EN LA CAPITAL 730 MDP A DISTRIBUIDOR VIAL 
Los gobiernos municipal y estatal invertirán 730 mdp para construir un moderno distribuidor vial con el cual se 
planea desahogar el tráfico vehicular en la capital del estado, informó el gobernador Francisco Domínguez. (EUQ, 
principal) 
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CQRO: ENTREGÓ ENRIQUE VEGA PRIMER INFORME DE GOBIERNO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, presentó su Primer Informe de Gobierno en sesión 
solemne de cabildo, en la que dio a conocer las acciones emprendidas en este primer año de la administración 
2018-2021. (CQRO, principal) 
 
PA: QUERÉTARO CON LA PEOR INFRAESTRUCTURA URBANA: IMCO 
De acuerdo al último estudio del Índice de Movilidad Urbana del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), Querétaro es la peor ciudad en cuanto a la Accesibilidad y funcionamiento de la infraestructura urbana. 
Como se ilustra en el documento, dicho subíndice busca medir la disponibilidad, estado y funcionamiento de los 
elementos necesarios (red de transporte público, mobiliario urbano e infraestructura vial) para permitir la 
movilidad “intraurbana”. De igual forma, se mide la satisfacción y percepción sobre los servicios por parte de los 
usuarios. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ARRANCA GOBERNADOR SISTEMAS MÚLTIPLES DE AGUA POTABLE PARA BENEFICIO DE 36 MIL 
HABITANTES DE LA ZONA SERRANA 
Más de 36 mil 714 personas de 101 comunidades de los municipios de Arroyo Seco, Jalpan, Landa de Matamoros, 
Peñamiller y Pinal de Amoles se verán beneficiadas con el arranque de Sistemas Múltiples de Agua Potable en la 
zona serrana de Querétaro, gracias a una inversión de 596.63 mdp de Gobierno del Estado; el objetivo es llegar a 
41 mil personas en los próximos meses. Esto implica saldar una deuda histórica con los municipios de la zona 
norte del estado, pues desde acá se provee de este líquido a la zona metropolitana, afirmó el gobernador Francisco 
Domínguez.  (DQ, N, CQRO, EUQ, ADN, CI, Q) 
 
‘CONECTA QUERÉTARO’ 300 COMUNIDADES SERRANAS 
Por Marittza Navarro 
Beneficiando a los municipios de Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, Arroyo Seco y Landa de Matamoros, hasta el 
momento se han conectado a 300 comunidades. Así lo dio a conocer el gobernador Francisco Domínguez durante 
el anuncio de inversión «Conectando Querétaro» 3 en el Auditorio Municipal de Landa de Matamoros. El 
Gobernador refirió que con estas acciones se avanza en la construcción de caminos de inclusión y de nuevas 
oportunidades para los habitantes de las comunidades serranas. (EUQ) 
 
ANUNCIA GOBERNADOR 160 MDP PARA CONCLUIR CIRCUITO 4 EN LA SIERRA 
Por Anaid Mendoza 
El gobernador Francisco Domínguez anunció una inversión de 160 millones de pesos para concluir el Circuito 4 
“Los Cafetales”, en el municipio de Landa de Matamoros. (DQ) 
 
DESTACA PANCHO DOMÍNGUEZ ALTA CONTRATACIÓN DE MUJERES EN OBRA PÚBLICA ESTATAL 
Con el objetivo de generar oportunidades de trabajo equitativas entre hombres y mujeres, el gobernador Francisco 
Domínguez destacó que se han firmado convenios entre el IQM y diversas dependencias. (N, CQRO, ADN) 
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PANCHO PIDE SENSIBILIDAD PARA EL 2020 
Por Anaid Mendoza 
En caso de que se cumpla con la reducción de presupuesto en materia de obra carretera, estaría en peligro uno de 
los cuatro circuitos del Programa Conectando Querétaro, comentó el gobernador Francisco Domínguez. (DQ) 
  
RESTAURARÁN LAS CINCO MISIONES DE LA SIERRA 
El próximo año se prevé una restauración de las cinco misiones de la Sierra Gorda, anunció el gobernador 
Francisco Domínguez, quien reportó que ello implicará una inversión de 35 mdp y destacó que el objetivo es 
incrementar el turismo, pues son atractivos muy visitados. Las cinco misiones de la zona serrana son: Concá, 
Bucarelli, Jalpan, Tancoyol y Tilaco. (N, AM, PA) 
 
TESOROS PARA LOS MARQUESINOS Y LOS QUERETANOS 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, en compañía del presidente municipal de El Marqués, Enrique 
Vega, realizaron la entrega de la restauración de la “Iglesia Chiquita” situada en La Cañada, así como la iluminación 
de la Parroquia de San Pedro. (N) 
 
PATRULLA QUE ABANDERABA FUE IMPACTADA POR UN TAXI EN EL FRAY JUNÍPERO SERRA  
Un apatrulla de El Marqués que se encontraba abanderando el paso de peatones la mañana de ayer sobre el 
Libramiento Fray Junípero Serra, fue brutalmente impactada por un taxi, que circulaba con exceso de velocidad y 
falta de precaución. (DQ, N) 
 
CELEBRAN 3ª REUNIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN ESTATAL DE BIOÉTICA 
La SESEQ llevó a cabo la Tercera Reunión Ordinaria de la Comisión Estatal de Bioética, en el aula “Dr. José Manuel 
Septién de la Llata”. En esta reunión, se revisó formato para el Plan de Cuidados Paliativos, el cual, será analizado al 
interior del Comité Estatal de Investigación, a fin de realizar un protocolo que permita homologarlo para 
hospitales públicos y privados del estado. (DQ)  
 
NO HABRÁ HOSPITAL PSIQUIÁTRICO EN QUERÉTARO 
No se tiene contemplada la construcción de un hospital psiquiátrico en el estado de Querétaro, ni con recursos 
provenientes de la federación ni del gobierno estatal, mencionó, Julio César Ramírez Argüello, titular de la SESEQ. 
Lo anterior, al preguntarle sobre la nueva política de salud mental que se abordó en la tercera reunión ordinaria 
del Consejo Nacional de Salud, la cual se llevó a cabo la semana pasada en la ciudad de Pachuca, Hidalgo, y que 
encabezaron autoridades federales en la materia y en la que participaron secretarios de salud de los estados. (DQ, 
CQRO, EUQ) 
 
ENVÍAN MEDICAMENTOS EN MÍNIMAS CANTIDADES 
Por Khalid Osorio 
El gobierno estatal, a través de la SESEQ, concretó la compra de medicamentos que escaseaban en los hospitales y 
centros de salud de la entidad por un total de 5 mdp y se encuentran licitando otro 60 millón (...) El gobierno 
federal ya comenzó a enviar las claves faltantes, pero únicamente enviaron tres que son medicamentos para 
enfermedades crónico degenerativas, por lo que no se puede especular y se requiere la compra, dijo Julio César 
Ramírez, titular de la SESEQ. (AM) 
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RECHAZA BOTELLO MONTES DÉFICIT DE MAESTROS 
Por Leticia Jaramillo 
Alfredo Botello Montes, titular de la SEDEQ, negó que haya déficit de maestros, incluso, dijo que hay maestros que 
están cubriendo a los maestros que fueron cesados y cuando sean reinstalados serán los que cubran a los que se 
van a jubilar a partir del mes de octubre.  (N) 
 
EDUCACIÓN ESPERA 100 MDP  
Por Cecilia Conde 
El gobierno estatal continúa con el proceso para que la federación entregue los aproximadamente 100 mdp que se 
requiere para la reinstalación de 128 docentes por no presentar la evaluación docente en la entidad, aseveró el 
titular de la SEDEQ, Alfredo Botello Montes.  (DQ) 
 
REGULARIZARÍAN PAGO DE NÓMINA DE 300 MAESTROS ESTA SEMANA 
Esta semana, los casi 300 docentes de la entidad que tuvieron problemas con el pago de su nómina, podrían tener 
regularizada esta situación, informó el coordinador general de la USEBEQ, Enrique De Echávarri Lary, quien 
puntualizó que el tema de la nómina es un asunto federal. (N, CQRO, PA) 
 
TRÁMITES ADMINISTRATIVOS RETRASAN REINSTALACIÓN DE DOCENTES CESADOS: LÍDER MAGISTRAL 
A pesar de que existía el compromiso por parte del gobierno estatal para que el primero de octubre se reinstalara a 
los docentes de las distintas escuelas del sistema escolar básico en Querétaro que fueron cesados por no cumplir 
con la reforma educativa de la pasada administración federal, no se han entregado a la federación los documentos 
que faltan para iniciar su reinstalación, aseguró Gerónimo Sánchez Sáenz, líder magisterial. “Estamos esperando el 
aviso por parte de la Unidad de Servicios para la USEBEQ, pero no nos han hablado; tenían el compromiso de 
entregar esta documentación la semana pasada”. (DQ, CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
 
SUPERVISA LUIS NAVA OBRAS POR 15.7 MILLONES DE PESOS EN LA COLONIA INDUSTRIAL 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó la colonia Industrial para supervisar las obras de 
reemplazo de las redes de agua potable y alcantarillado sanitario, donde se invierten más de 15 mdp en atención a 
la petición de los habitantes de la zona y para recobrar la confianza de la ciudadanía. Comentó que el drenaje se 
encontraba colapsado, lo que ocasionaba un severo problema de baches que ya tenía años y que no había sido 
atendido por la autoridad municipal. (DQ, AM, EUQ) 
 
DESCARTA LUIS NAVA PENSAR EN LA REELECCIÓN 
Luis Nava, alcalde de Querétaro, dejó claro que está concentrado en su trabajo al frente de la administración 
municipal, por lo que descartó la posibilidad de pensar en estos momentos en la reelección. El edil capitalino 
señaló que tiene la responsabilidad de mejorar las condiciones de vida de los habitantes del municipio de 
Querétaro.  (N) 
 
REUTILIZARÁN LONAS DEL INFORME DE LUIS NAVA 
El gobierno municipal de Querétaro realizará las lonas con en las que se imprimió la promoción de las actividades 
del alcalde capitalino, Luis Nava, con motivo de su Primer Informe de Gobierno- Con la intención de reforzar el 
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programa Respira Querétaro, 15 obras de diseñadores queretanos serán exhibidas en el mismo número de 
anuncios espectaculares, anunció el edil. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
AUMENTA ESTE 2019 BASURA RECOLECTADA POR FIESTAS PATRIAS EN LA CAPITAL 
La cantidad de basura recogida de las calles durante las festividades de La Cruz y el Grito de Independencia en el 
municipio de Querétaro aumentó en comparación con el año pasado, informó Mauricio Calvo, jefe de Aseo Público 
de la capital. (DQ, AM, EUQ) 
 
ALCALDE CONFIRMA PROYECTO DE DISTRIBUIDOR VIAL PARA LA CAPITAL 
Por Gonzalo Flores 
El gobierno del estado y el municipio de Querétaro trabajan en un proyecto en conjunto para la construcción de un 
distribuidor vial en 5 de febrero y Bernardo Quintana con el que se pretende reducir el tráfico en la zona, aseguró 
el alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava. (AM) 
 
GOBIERNO ESPERA RECURSO PARA CONSTRUCCIÓN DE PASO PEATONAL 
Por Gonzalo Flores 
A mediados de octubre, autoridades prevén el inicio de la construcción del paso a desnivel que conectará al 
Fraccionamiento El Refugio con la Pradera, en los límites de los municipios de Querétaro y El Marqués, que 
servirán como paseo peatonal para atravesar el anillo vial fray junípero Serra. (AM) 
 
ENTREGÓ ENRIQUE VEGA PRIMER INFORME DE GOBIERNO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, presentó su Primer Informe de Gobierno en Sesión 
Solemne de Cabildo, en el que dio a conocer las acciones emprendidas en este primer año de la administración 
2018-2021. De acuerdo a lo establecido en el Artículo 37 de la Constitución Política del Estado de Querétaro y al 
Artículo 31, fracción XI de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro, Vega Carriles reconoció el trabajo 
que han realizado por la población de El Marqués, ya que dijo que gracias a ellos se han tenido los resultados que 
hoy se entregan. (DQ, N, PA, EUQ) 
 
SEPARA ROBERTO SOSA AL FUNCIONARIO POR INSULTAR A BEATRIZ G. DE LÓPEZ 
El alcalde de Corregidora Roberto Sosa, separó de su cargo al director de Giras y Eventos del municipio, Carlos 
Echeverría, porque a través de redes sociales, presuntamente insultó a la esposa del presidente de México, Beatriz 
Gutiérrez de López, al señalar que se veía “bien puta” durante la Ceremonia del Grito de Independencia. Él 
argumenta que fue hackeado. (N, EUQ) 
 
NIEGA FEDERACIÓN RECURSOS A SJR 
Por Rossy Martínez 
Guillermo Vega Guerrero, presidente municipal de San Juan del Río, señaló que la propuesta que en envió el 
gobierno federal a la cámara de diputados con respecto al proyecto de egresos de la federación es negativa. (PA) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
INCIPIENTE, EL APOYO ECONÓMICO ESTATAL PARA LA UAQ: RECTORA 
Por Zulema López 
El gobierno federal requiere tener mayor apertura en materia presupuestal para las instituciones públicas de 
educación superior, dijo la rectora de la UAQ, Teresa García, quien agregó que esta casa de estudios ha tenido un 
apoyo incipiente de las autoridades estatales en materia presupuestal. (EUQ) 
 
INSISTE RECTORA EN PEDIR MÁS RECURSOS 
Por Mercedes Rosales 
La universidad pública cumple una función sustancial en la sociedad y esto debe valorarse, expresó Teresa García 
Gasca, rectora de la UAQ, ante las declaraciones del gobernador de que el estado no tiene obligación de subsanar el 
déficit del presupuesto federal. De acuerdo con García Gasca, en el próximo Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF), las universidades públicas obtendrán un incremento del 3%, por lo que se trabajará para que los 
recursos que se destinen sean mayores y que al menos sean lo equivalente a la inflación. (DQ) 
 
PIDE RECTORA TRATO DIFERENCIADO A UNIVERSIDADES QUE CUMPLEN 
Por Esmeralda Trueba 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, propuso la reasignación del presupuesto federal con base en un trato 
diferenciado hacia aquellas universidades que cumplen, considerando los indicadores académicos y de 
responsabilidad social. Respecto a esto último, dijo, la propuesta es incluir los servicios que la universidad está 
prestando para atacar las problemáticas sociales que se abordan desde los espacios educativos, como la atención a 
comunidades indígenas, estrategias de inclusión universitaria para personas con discapacidad, entre otros temas 
en materia de seguridad, pobreza y salud. (CQRO) 
 
AGREDEN A PERIODISTA 
El pasado 16 de septiembre, en San Miguel de Allende, un periodista del Semanario Tribuna de Querétaro, así 
como dos de sus familiares fueron agredidos por elementos de la Policía Municipal sin explicar razón por la cual 
habían sido detenidos. (N) 
 
UAQ APOYARÁ A ALUMNOS AGREDIDOS EN SAN MIGUEL DE ALLENDE 
La UAQ apoyará a los tres alumnos que el pasado 15 de septiembre fueron agredidos físicamente por policías 
municipales de San Miguel de Allende, Guanajuato. (DQ, PA) 
 
ANTONIO RICO RICO ESTARÁ AL MENOS 6 MESES EN PRISIÓN 
La FGR obtuvo de un juez de distrito especializado en el sistema penal acusatorio, auto vinculación a proceso 
contra José Antonio Rico Rico, por su probable responsabilidad en los delitos de delincuencia organizada y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita. (AM) 
 
EL MOTOR EN EL BAJÍO ALENTA LA MARCHA  
Por Erik Ramírez 
El Bajío, considera la región más dinámica en materia económica e inversión está alentando la marcha y por 
segundo año consecutivo está siendo superado por el resto del país en cuanto a su desempeño industrial. Según el 
Indicador de Actividad Industrial del INEGI, éste se ha controlado 2.8% en lo que va de 2019 en los estados de 
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Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Querétaro, San Luis Potosí y zacatecas. En ese mismo periodo en el resto del 
país la contratación es de 0.2%. La incertidumbre económica local, así como el proteccionismo en EU han afectado 
a esta rama de la economía, según experto. (DQ) 
 
LA ST CAPACITA SOBRE LOS CONTRATOS COLECTIVOS 
Desde el mes de agosto de este año, la ST invita a empresas y sindicatos en Querétaro para que realicen la 
capacitación del Protocolo de legitimación de los contratos colectivos de trabajo (CCT) existentes. (AM) 
 
QUERÉTARO CON LA PEOR INFRAESTRUCTURA URBANA: IMCO 
Por Sergio Venegas Ramírez 
De acuerdo al último estudio del Índice de Movilidad Urbana del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), Querétaro es la peor ciudad en cuanto a la Accesibilidad y funcionamiento de la infraestructura urbana. 
Como se ilustra en el documento, dicho subíndice busca medir la disponibilidad, estado y funcionamiento de los 
elementos necesarios (red de transporte público, mobiliario urbano e infraestructura vial) para permitir la 
movilidad “intraurbana”. De igual forma, se mide la satisfacción y percepción sobre los servicios por parte de los 
usuarios. (PA) 
 
AMBIENTALISTAS SE MANIFESTARÁN EL VIERNES  
Ante las consecuencias del cambio climático en Querétaro, los integrantes de la organización Fridays For Future en 
Querétaro realizarán una manifestación el próximo viernes 20 de septiembre para exigir acciones al gobierno 
estatal, como declarar un estado de emergencia, y el compromiso para la reducción de gases de efecto invernadero 
que se generan por el sector transporte, energético e industrial. (DQ, CQRO) 
 
INCUMPLEN EN TRANSPARENCIA: INFOQRO  
Por Mercedes Rosales 
La INFOQRO ha realizado en este año, 27 verificaciones a los portales de transparencia de los sujetos obligados, no 
obstante, el comisionado presidente de este organismo, Javier Rascado Pérez, reconoció no todos “están 
cumpliendo al 100%”. (DQ) 
 
CONSTRUCTORAS ALERTAN RIESGOS POR LOS RECORTES  
CMIC advierte “caída libre” en 2019 con 30% de las empresas en subsistencia y prevé un 2020 desalentador. 
Recortes presupuestales de la federación para 2020 pone en riesgo la industria de la construcción y a los 
empleados que en esta actividad se generarán, alertó el presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde Ríos.  (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
APARECIDO. ¿Qué buscará ahora Adolfo Camacho?, preguntaban en el Centro Cívico ante la sorpresiva reaparición 
pública (y en primera fila) del dirigente estatal perredista en el informe de Luis Nava. Y es que el abogado andaba 
muy guardadito, casi a salto de mata, desde hace un año cuando le balconearon la renta cara que le pagaba el 
gobierno de Marcos Aguilar Vega por un inmueble a medio terminar, además de auditorías que detectaron 
manejos extraños, por decirles de alguna forma, del dinero de las prerrogativas que recibía el Partido del Sol 
Azteca en Querétaro. Y de veras… ¿qué buscará ahora en el Centro Cívico? SOLITO. En Morena las calenturas se 
sudan desde hace rato y hay varios muy movidos suspirando por las candidaturas a las presidencias municipales. 
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Como el diputado Mauricio Ruiz Olaes, que quiere ser alcalde de la capital y hace tooodo para manifestarse como 
un contrapeso en el poder Legislativo, pero nadie jala con él dentro de su partido. EN LA FILA. En competencia por 
la misma posición hay al menos otros dos personajes, uno bastante competitivo y el otro de plano artificial: el 
exfutbolista Adolfo Ríos que perdió por pocos votos la elección pasada y el senador suplente Juan José Jiménez. El 
primero, el llamado “Arquero de Cristo”, es un buen perfil, pero anda muy enojado con el partido porque nunca le 
han hecho justicia. El segundo, un accidente con muchas faltas en la Cámara Alta, pero por estar en Morena, pues 
guarda esperanzas. Sólo por eso. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “LIBERTAD” 
Por Adán Olvera  
La ley de amnistía que propone el Gobierno federal y que, para el presidente de México, Andrés Manuel López 
obrador, es un paso importante para dar justicia a la gente más humilde y a quien más lo merece. Sin duda que 
puede ser una iniciativa que ayude a devolverle la esperanza a la gente que fue víctima de una injusticia, pero 
también hay quienes no merecen este beneficio por haber cometido delitos con toda la conciencia; sin duda puede 
ser una iniciativa que ayude a devolverle la esperanza a la gente que fue víctima de una injusticia, pero también 
hay quienes no merecen este beneficio por haber cometido delitos con toda la premeditación, alevosía y ventaja. 
Hay delitos que se cometieron con toda la saña vas a poner un ejemplo gente que bloqueó carreteras que atacó vías 
de comunicación y que perjudicó a cientos de miles de habitantes por reclamar un hecho en particular y que dejó 
pérdidas millonarias en la producción en este país, con el pretexto de una lucha social y bien intencionada podría 
dejar la cárcel. Tendrán que revisarse muy bien los detalles de la famosa iniciativa de amnistía que propone el 
gobierno federal, y es que se pueden colar personas que de verdad no merecen estar en libertad y que deben de 
pagar privados de la libertad una pena que les fue impuesta por ser inadaptados sociales. Delitos como el 
secuestro, narcotráfico, violaciones y extorsiones; no deben de ser perdonados con el argumento de que hay 
personas de que por ignorancia y pobreza están en la cárcel al no poder contratar una defensa que les ayude para 
tener una condena justa. Existen delitos que deben de ser juzgados con todo profesionalismo y de por sí el nuevo 
sistema de justicia penal tiene sus recovecos criticables por lo complicado de impartir justicia y por la proclividad 
que tiene a no encarcelar a personas y buscar medios alternativos de solución que no siempre son justos para las 
víctimas. Esperemos que la ley sea revisada de manera detallada para que no sea una herramienta política y 
electoral. DE REBOTE. Liliana Montes, presidenta municipal de Arroyo Seco, vitoreó a los héroes que nos dieron 
patria, pero nadie le informó que Sor Juana Inés de la Cruz y “Bartolo” nada tuvieron que ver con la independencia 
de México. Son tan creativos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Llaman a contratar mujeres. Los municipios deberían sumarse a la propuesta del gobernador acerca de contar con 
un 40% de mujeres en su personal para las obras públicas que se ejecutan, pues la capacidad de ellas está más que 
probada. Además de generar fuentes de empleo para mujeres, combatir la discriminación que injustamente sufre 
este sector. Buscan medición precisa para la calidad del aire. Las estaciones de medición de la calidad del aire en 
Querétaro operan con una tecnología anterior, por lo que buscaran cambiarlas para tener una medición más 
precisa y aplicar un protocolo de contingencia cuando se requiera. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Jiménez Yáñez, el único ausente en los foros de la UAQ. Nos comentan que en la Universidad Autónoma de 
Querétaro consideran que hay un reiterado desaire del senador morenista Juan José Jiménez Yáñez a los temas 
educativos y a las invitaciones que convoca esta casa de estudios. Nos recuerdan que el legislador faltó a la sesión 
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plenaria en donde se aprobó el dictamen de la Ley General de Educación. Adicional a ello, nos dicen que, no tuvo la 
cortesía política de acompañar a la rectora de esta institución, Teresa García Gasca, cuando acudió a presentar sus 
propuestas en materia de educación superior a la Cámara Alta y ahora que la UAQ organiza los Foros de Rendición 
de Cuentas, pues el único legislador federal que no acudirá es Jiménez Yáñez. Presentarán estudio para prevenir la 
violencia de género. En más de la UAQ, nos dicen que hoy darán a conocer los resultados de un trabajo de 
investigación que realizó personal académico y estudiantil de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS), 
bajo la dirección de Marcela Ávila-Eggleton. El proyecto que presentarán tiene que ver con la prevención de la 
violencia de género dentro de esta unidad académica. A esta iniciativa, también nos cuentan, se sumó el Instituto 
Municipal de las Mujeres de Querétaro. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“Un gusto conversar hoy con @ricardoanayacortes”, escribió ayer en Instagram, el senador Gustavo Madero 
Muñoz, con una imagen en la que aparece tomando café con el excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya 
Cortés, en el restaurante Klein’s, de Polanco, en la Ciudad de México. En declaraciones posteriores, Madero Muñoz 
explicó que fue Anaya quien lo buscó, tras sus desencuentros en el pasado; y que los dos coincidieron en que “en 
estos momentos no deben estar divididos ante un partido que tiene una posición débil”, sobre todo en miras de la 
elección del 2021. “Fue un diálogo generoso y de entendimiento”, subrayó el legislador.  El presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, informó sobre una nueva campaña que será difundida mediante anuncios en 
espectaculares -diseñados por talentos locales- en los 17 días restantes del mes de septiembre.  El alcalde explicó 
que para la campaña -que forma parte del programa Respira Querétaro, cuyo fin es que la capital sea la ciudad con 
mayor cantidad de árboles- se utilizarán los anuncios del Primer Informe municipal, y que, de acuerdo con lo que 
marca la ley, solo podían difundirse durante 13 días, pero impresos por el reverso.   Dijo que hasta el momento han 
sido plantados 11 mil 288 árboles en 81 eventos de reforestación, además de los 29 mil árboles adoptados por la 
ciudadanía, lo que implica la siembra de 40 mil árboles en todo el municipio.  Y que, a partir de agosto de este año, 
la Secretaría del Trabajo (ST) en el estado ha estado invitando a empresas y sindicatos locales, a que lleven a cabo 
la capacitación relacionada con la aplicación del Protocolo de Legitimación de los Contratos Colectivos de Trabajo 
(CCT) existentes, que debe llevarse a cabo en el marco de la reforma laboral, y para lo cual cuentan con un plazo de 
cuatro años.  La dependencia estatal confirmó que ya han sido capacitados 38 empresas y sindicatos de Querétaro 
y recordó que la legitimación -en la que los trabajadores, de manera libre, directa y secreta, otorgarán su 
aprobación o rechazo al contrato- es indispensable para que los CCT sean válidos y se mantengan vigentes. (CQRO 
1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
QUE VAN 25 TAXISTAS ASESINADOS EN QUERÉTARO. La inseguridad. Este es el tema de todos los días, pero más 
allá del robo de llantas o baterías en las colonias de la capital y robos de vehículos y a casas habitación, horrorizan 
los levantones, secuestros y homicidios, como el de los hermanitos Herrera Cervantes o los cada vez más 
frecuentes embolsados o encobijados. Los números son cada vez más rojos en la Capital de la Paz, tanto que –de 
acuerdo con fuentes regularmente bien informadas- van 25 taxistas asesinados del 2018 a la fecha. Y eso, me dicen, 
“sin contar los choferes heridos, asaltados o quita de autos”. Tan solo ayer se reportaron dos vehículos de alquiler, 
de los amarillos, que fueron robados el 15 de septiembre, con matrículas TZ 0193 y TZ 1473, el primero fue 
asaltado en la colonia Los Juncos y el segundo ya fue encontrado en San Pedro Mártir. En estos casos, por fortuna, 
el daño fue patrimonial. Lo peor es cuando los secuestran y matan, como en los 25 casos mencionados al principio. 
Víctimas: Otro taxista asesinado fue el pasado 13 de septiembre. El vehículo fue encontrado en la colonia Luis 
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Donaldo Colosio, paradójicamente al lado de un letrero de propaganda del gobernador en tu calle. FOTO: EXPRESO 
QUERÉTAR Otro tema de relevancia es el de los asaltos a autobuses que salen de nuestra central hacia el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, como el caso del Primera Plus ocurrido el sábado 7. No entendía 
uno cómo ni cuándo pudieron subirse los delincuentes al vehículo de la línea de lujo de Fecha Amarilla, en donde 
se paga (igual que en ETN) comodidad y seguridad porque es directo y se identifica a todos los pasajeros. Bueno, 
pues una de las afectadas, que viajaba esa noche en tal camión, nos compartió que los ladrones se treparon al 
vehículo pasando la caseta de Palmillas porque el chofer, sos-pe-cho-sa-men-te, se detuvo a hacer sus necesidades 
en un paraje oscuro. Algo totalmente irregular si tomamos en cuenta que esas unidades traen baño. De todos 
modos, Flecha Amarilla negó cualquier responsabilidad y atención a sus usuarios que fueron maltratados y 
despojados de carteras, joyas, relojes, laptops y toda cosa de valor. Pero que no cunda el pánico. Dice el gobernador 
Francisco Domínguez que aquí no pasa nada y Luis Bernardo Nava anda recibiendo reconocimientos nacionales, 
como el de la revista de Alcaldes, por aumentar la seguridad. Es que, ya sabe, el edil capitalino ofreció el doble de 
seguridad y la mitad del tráfico. De lo primero ya les di varios botones de muestra que niegan la afirmación y de lo 
segundo, de acuerdo con el IMCO, la infraestructura urbana es de lo peor en Querétaro y eso se refleja en un mal 
servicio del transporte hacia los usuarios y congestionamientos en las calles. Lo bonito de esto es que se va a poner 
peor, porque el año próximo estará operando el complejo turístico, hotelero, comercial y habitacional de Barrio 
Santiago, en la de por sí conflictiva Calzada de los Arcos, además de la obra cumbre del sexenio que está por 
anunciar Pancho y que siempre no será el Eje Estructurante de Zaragoza, sino un nuevo distribuidor en 5 de 
febrero, desde Constituyentes hasta el Boulevard Bernardo Quintana. Ánimo. -¡PREEEPAREN!- ¿Hablará? Privado 
de su libertad el ex presidente de la caja ídem, José Antonio Rico Rico, algunos queretanos encumbrados 
económica, social y/o políticamente, entre ellos ya saben quién, están muy preocupados ante la posibilidad de que 
el contador hable y los comprometa. El también ex dueño de los Gallos Blancos y de Plaza Boulevares, entre otros 
negocios, prosperó al amparo del poder, sobre todo de los tiempos del gobernador Paco Garrido para acá, aunque 
ha sido muy irregular su relación con los mandatarios estatales, como con José Calzada al que iba a visitar al 
Senado de la República y, al parecer, terminaron mal. Hoy en la fría prisión del Reclusorio Norte y en prisión 
preventiva por al menos seis meses, el contador Rico estará pensando en sus antiguos socios y no me refiero 
solamente a Sergio Hugo Bustamante que abrió la Caja de Pandora, sino a otros más famosos. Seguiremos 
informando -¡AAAPUNTEN!-Reencuentro. Muy comentado el cafecito de Ricardo Anaya con su ex jefe el senador 
Gustavo Madero, después de aquellos desacuerdos en la sucesión presidencial. Y es que seguramente los ex líderes 
de Acción Nacional no se juntaron para hablar de los 80 años de su partido, próximos a celebrarse. Más que el 
pasado les interesa el futuro del que ya les hemos comentado en este espacio y que conecta el comité nacional con 
el 21 queretano. Esta historia continuará. -¡FUEGO!-Gravísimo. Se hizo viral un mensaje de Carlos Alberto 
Echeverría Bucio, funcionario municipal de Corregidora, insultando a la primera dama del país a través de su 
cuenta de Facebook la noche del 15. El alcalde Roberto Sosa lo separó anoche de su cargo. ¡Porca miseria! Les 
quedan dos años -OÍDO EN EL 1810-Recuperado. Nuestro amigo y colaborador Andrés Garrido del Toral, el 
Cronista de Querétaro, mejor conocido como el Divo de Bernal, ya está en circulación nuevamente, después de un 
grave episodio de salud en donde hasta transfusión de plaquetas necesitó. Hoy reaparece en estas páginas con su 
proverbial sentido del humor. Bendito sea Dios. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Suspende Sosa a Echeverría. Roberto Sosa Pichardo suspendió anoche mismo a su coordinador de giras Carlos 
Alberto Echeverría Bucio que al parecer se volvió loco y se puso a insultar a través de redes sociales a la esposa del 
presidente a la que el alcalde de Corregidora expreso todo a su respeto. (PA 1) 
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FUENTES 

DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 

N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 
AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 

CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 
PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 

EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 

EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 

EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  
R: REFORMA  

LJ: LA JORNADA  
E: EXCÉLSIOR  

 
SALUDOS CORDIALES 
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